



La Loi et la Promesse à travers les âges

Chaque scout dans le monde adhère, dans son propre langage, à une *Promesse* et à une *Loi* reflétant le principe personnel (devoir envers soi-même), le principe social (devoir envers autrui) et le principe spirituel (devoir envers Dieu). Elles sont inspirées de la *Promesse* et de la *Loi* conçues à l'origine par Baden-Powell, fondateur du scoutisme.

Découvre quels sont les moments forts d'adhésion aux valeurs dans les différentes branches et comment, en tant que membre de l'équipe d'unité, tu peux continuer à les faire vivre à ton conseil d'unité.

La Loi scout

La Loi scout est le cœur de notre mission éducative. En dix courtes phrases, elle invite chacun-e à se situer par rapport à un idéal et, au fur et à mesure de ses découvertes et de ses expériences, à se construire un cadre de références. Elle n'est donc pas un règlement, mais un outil pédagogique. Et si, dans chacune des branches, il est prévu un moment d'adhésion, sa richesse essentielle réside dans le chemin des découvertes progressives des valeurs qu'elle permet.

La Loi scout : un texte qui évolue

La Loi scout a été rédigée pour la première fois en anglais par Baden-Powell, en 1907. Chaque association dans le monde a ensuite décliné ce texte de manières bien différentes, mais en s'appuyant toujours sur les mêmes valeurs. Cette Loi scout de 1907 reste, encore aujourd'hui, un **texte de référence commun à tous les scouts du monde**.

Dans notre fédération comme ailleurs dans le monde, ce texte a évolué au fil des ans. **Scanne ce QR code ou tape tinyurl.com/loiscoute dans ton navigateur pour découvrir les 5 versions qui se sont succédé au fil des années dans notre fédération.**



CONNAITRE



COMPRENDRE



ADHÉRER



UN CHEMIN DE VALEURS

Monsieur Loyal

C'est quoi ?

Monsieur Loyal a un grand manteau rouge, tout rouge, absolument rouge et présente les différents numéros du cirque. Il a aussi pour mission de veiller à ce que la vie en communauté soit la plus facile possible. Alors, il colle des petits papiers sur son grand manteau pour permettre à chacun de dire et de lire ce qui fait plaisir quand on vit tous ensemble.

L'objectif ?

Permettre aux baladins de s'exprimer, avec leurs mots ou en dessin, sur les valeurs scout qu'ils vivent à la ribambelle.

Pourquoi ?

Au fil des réunions, ce support aide nos tout-petits à nuancer et affiner leur notion de bien et de mal au regard des émotions et ressentis exprimés par les autres.

Message au peuple libre

Dans la jungle :

La meute, c'est le peuple libre. En effet, les louveteaux décident de ce qu'ils vivent et des moyens pour y arriver. Le message est adressé par Keshava au reste de la meute, pour exprimer sa prise de conscience des valeurs de la *Loi*.

« La force du loup, c'est le clan. La force du clan, c'est le loup. »

Quel intérêt ?

Basé sur un message personnel et un retour de la meute (et parfois du staff), cet outil à pour effets de faire prendre conscience aux louveteaux des valeurs véhiculées à la meute, de s'exprimer et donc prendre de l'assurance et de la capacité oratoire en public, mais également d'augmenter son estime de lui-même, et sa confiance en lui de par le retour du groupe.

La Promesse

La *Promesse* est le nom qu'on donne à une cérémonie, qui se vit le plus souvent vers 13-14 ans. Il s'agit d'un **acte d'adhésion vis-à-vis des valeurs scout**, posé par l'éclaireur face à ses pairs. L'adolescence marque le moment crucial où les valeurs vécues prennent du sens. C'est un grand moment de **fraternité**, car elle est vécue chaque année par des millions de scouts à travers le monde.

La *Promesse* est **avant tout un acte personnel**, même si elle s'exprime en un texte qui peut être commun à tous. Elle se fonde sur des valeurs de référence au sein de la troupe, de l'unité, de la fédération ou de la fraternité scout mondiale. **Les valeurs ont été vécues, comprises et elles prennent du sens pour un individu à ce moment de sa vie scout.**

La Promesse

La *Promesse* est indissociable de la *Loi* et du fait même d'être scout. À quoi serviraient toutes ces valeurs si on n'y adhère pas à un moment ou à un autre de sa vie scout ? C'est un enjeu au cœur de la mission du scoutisme.

Les trois principes

Contrairement à une croyance répandue, la *Promesse* n'est pas une "simple" adhésion à la Loi scout : elle invite à trois engagements supplémentaires. C'est ce qu'on appelle de par le monde les trois devoirs, les trois principes ou encore les trois services.

- Le principe **personnel**, ou de continuer à se développer dans tous les domaines selon ses propres capacités.
- Le principe **social**, ou de s'intégrer et s'engager dans les diverses communautés auxquelles nous appartenons.
- Le principe **spirituel**, ou de croire en quelque chose de plus grand.

Tout un programme quand on y pense ! Heureusement, on a 12 ans pour le faire et chaque étape de ce chemin de valeurs, des baladins aux pionniers, joue un rôle-clé !

Un chemin de valeurs

Même si la *Promesse* est un moment fort qui se vit chez les Éclaireurs, tous les âges sont impliqués dans l'intégration des valeurs. Des propositions pédagogiques permettent de vivre ce processus dans toutes les branches.

VIVRE EN COHÉRENCE



Engagement

L'Engagement, c'est le moment où le pionnier renouvelle son adhésion aux valeurs scout et **s'engage à agir en cohérence avec celles-ci**. Il est à un moment charnière de sa vie où il est en fin de parcours dans sa vie scout et ailleurs. Demain est incertain et une nouvelle voie est à tracer. C'est l'occasion de faire le point sur l'orientation qu'il souhaite donner à sa vie future.

C'est avant tout l'**aboutissement d'un cheminement**, au cours duquel le pionnier se rappelle sa *Promesse* vécue chez les Éclaireurs et fait le point aujourd'hui tout en percevant les implications de ses choix pour demain. **Il aura identifié comment poser des actes pour vivre en cohérence avec ces valeurs dans les projets qu'il mènera** dans sa vie scout et ailleurs.

Ton rôle d'équipe d'unité ? Assurer la cohérence entre les différents moments d'adhésion aux valeurs (#Ona12anspourlefaire)

Deux ressources pour aider les animateurs à rêver ces moments :

- *Loi et Promesse* - CE22
- *Cérémonies et célébrations scout* - CE23



Et ailleurs dans le monde ?

La *Loi* et la *Promesse* nous relient à la communauté scout mondiale : un mouvement de 57 millions de scouts qui adhèrent aux mêmes valeurs et partagent un but commun : rendre le monde meilleur.

Un exemple ? Le scout est solidaire et est un frère pour tous dans notre *Loi* Les Scouts devient :

- *Le scout est un ami et un frère pour tous les autres scouts (OMMS)*
- *La guide/le scout travaille en équipe, offre son amitié (Scouts et Guides Pluralistes, Belgique)*
- *La guide, le scout accueille l'autre et reconnaît d'abord ses qualités (Scouts et Guides de France)*
- *Un scout est amical et prévenant (The Scout Association, UK)*
- *Le scout est hospitalier, il est le frère de tous (Confédération sénégalaise du scoutisme)*
- *Scouts, nous voulons : être attentifs et aider autour de nous... (Mouvement scout de Suisse)*

Comment les scouts vivent-ils leur *Promesse* à travers le monde ? C'est la question à laquelle répondent des scouts dans cette vidéo (en anglais) réalisée par l'Organisation mondiale du mouvement scout.



C'est ton rôle

Animateurs – Ma parole d'animateur

S'engager comme animateur scout, c'est vivre, au quotidien, les valeurs du scoutisme et les transmettre aux autres. Lorsqu'un animateur s'engage, c'est une bonne occasion de marquer le coup par un "temps fort", de montrer le lien entre le rôle d'animateur et l'adhésion aux valeurs scout. Le jeune animateur a besoin que son engagement soit soutenu et réactualisé. Ton rôle est alors de lui permettre de redire, haut et fort, le sens de ce qu'il fait. C'est l'occasion, pour ce nouvel animateur, de renouveler, devant l'ensemble du conseil d'unité, sa *Promesse*, voire même de la formuler s'il n'a pas été scout auparavant.

En pratique, chaque animateur est invité à s'approprier le texte d'engagement d'animateur en le (re)formulant dans ses propres termes. Cette cérémonie porteuse de sens permet à tout le conseil d'unité de vivre un moment fort ensemble, pour exprimer sa motivation commune à donner du temps, du talent et du cœur au scoutisme.

Quoi de mieux pour installer une cohésion au sein du conseil d'unité dès le début de l'année ?! #JANU2022



Pour te soutenir dans l'organisation de ce moment symboliquement fort voici un kit CU créé spécialement pour l'occasion.

Et parce que l'animation aux valeurs ne se résume pas qu'à ces cinq temps forts, on t'invite à aller jeter un œil aux fiches *Sensation*, il en existe pour toutes les tranches d'âge !

